

Univer sidad de Concepción
F.A.U.G
Carrera de Arqu itectura
Seminario de Títu lo

Habitabilidad Urbana: vivienda de emergencia post terremoto en Chile.



CAPITULO 1 PRESENTACION DEL TEMA

“Habitabilidad urbana: La vivienda de emergencia post terremoto en Chile”

El estudio se centra en la respuesta ante la pérdida de habitabilidad urbana post terremoto en Chile. País que desde sus orígenes ha estado marcado por el impacto de grandes eventos sísmicos: terremotos y tsunamis, afectando la continuidad de su desarrollo urbano. Se pretende contextualizar el estudio dentro del territorio nacional considerando que se trata de un país sísmico con historia y actualidad en el tipo de catástrofe conocido como: terremoto.

[1.1] INTERÉS DE LA INVESTIGACIÓN

En 27 de febrero de 2010, Chile sufre el impacto de un gran terremoto y Tsunami sobre áreas densamente pobladas. Al mirar la historia, se puede apreciar que este tipo de evento natural ha ocurrido reiteradamente en distintos puntos del territorio Chileno, en especial dos durante el siglo XX: Chillán – Concepción en 1939 y Valdivia en 1960; y, hace pocos meses atrás, Cauquenes – Concepción en febrero de 2010. Todos ellos han generado grandes daños, afectando la habitabilidad urbana de las áreas impactadas.

De ello, nace el interés, que a su vez es una preocupación desde la mirada de la arquitectura, de ¿cómo abordar la habitabilidad en tiempos de emergencia? Una habitabilidad urbana que se ha construido por años y que se pierde al ser impactada por un evento natural, generando grandes consecuencias en la vida de las personas.

En Chile, en cada impacto de terremoto y ante la contingencia de la pérdida de la vivienda, se ha dado una respuesta como solución de socorro “la vivienda de emergencia”, pero que posteriormente, y que en muchos casos, se ha constituido en soluciones definitivas, con todos los problemas que resultan de haber creado barrios insolubles, reconstruyendo una realidad que no necesariamente responde a los estándares de habitabilidad urbana.

Un desastre natural, de la envergadura que ha vivido Chile, genera una problemática habitacional que posee dimensiones urbanas, y siendo Chile un país recurrente en este tipo de catástrofes, se debe tener claro cuáles son, para entregar soluciones que colaboraren y permitan mejorar las condiciones de habitabilidad perdida en la ciudad.

Este estudio pretende abordar uno de los problemas que enfrenta la arquitectura hoy, en especial en Chile, frente a una situación de “emergencia”, la habitabilidad en situaciones de ocurrencia. Estudiar las distintas respuestas en cuanto a la vivienda de emergencia.

[1.2] HIPÓTESIS

Chile se caracteriza por ser un país sísmico. Estos tipos de eventos naturales se han manifestado reiteradamente a lo largo del tiempo, muchas veces dejando una marca en la memoria colectiva del país.

Dentro de la variedad de fenómenos naturales a los cuales es propenso el país, los terremotos, en ocasiones seguido por un tsunami, resultan ser lo eventos que impactaron con mayor frecuencia y magnitud en el territorio nacional, causando numerosas pérdidas.

Resulta paradójico, que a pesar de estos antecedentes, aun no se tenga la experiencia a la hora de acoger y responder frente a la emergencia, pidiendo llegar a soluciones eficientes ante situaciones de ocurrencia. En un país sísmico como Chile la vivienda de emergencia es una realidad dentro de su arquitectura, la cual es primordial que sea estudiada y entendida a cabalidad, tanto lo vivienda temporal y como esta responde a la habitabilidad en tiempos de emergencia.

Como solución habitacional a la perdida de la vivienda, se habla de una vivienda temporal que perdura mientras dura la reconstrucción o recuperación. Entonces, desde la mirada de la arquitectura y el urbanismo ¿se transforma en un elemento arquitectónico de estudio y análisis? En Chile, en muchos casos estas viviendas que fueron diseñadas para dar respuesta a la emergencia, se establece como un elemento permanente en la ciudad. Entonces, ¿Se constituyen en elementos que construyen ciudad y aportan a la habitabilidad urbana?

A raíz de estas preguntas surge la siguiente hipótesis:

La vivienda de emergencia post terremoto en Chile, muchas veces se transforma en una vivienda definitiva, impactando en la habitabilidad urbana.